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山ノ内町立東小学校5学年への質問・感想

（児童のみなさんへ）

・ ブランド米の良さを調べて、普段食べるご飯に対する思いは変わりましたか。

・ 金賞受賞すごいですね！おめでとうございます！

・ 志賀高原の自然についてたくさんのことを学んでいて、とてもすばらしいと思いました。自分たちの住む地域の自

然をよく観察し、大切にする気持ちを持っているのが伝わってきました。また、お米作りの経験もとてもおもしろ

そうでした。田植えから収穫までの大変さを知りながら、おいしくなーれと思いながら作業することは、とても大

切なことですね。ふるさと納税の返礼品として売られ、たくさんの人に食べてもらえたことも、すごいことだと思

います。地域の魅力を発信しながら、活動を楽しんでいる姿がとてもすてきです。これからも自然や地域のよさを

・ 田植えをする体験は普段の食生活に欠かせないお米の大切さを知ることができるいい活動だなと思いました。金賞

を目指すというモチベーションがあると、活動への意欲がとても大きくなると思いました。また、ベイルの学校と

英語で交流することにチャレンジすることはすごいと思いました。

・ 雪白舞を育てることから販売という地域の活動にまで広げているのがすばらしい。

地域を変える力にもつながると思う。

・ 志賀高原の自然はとてもきれいだなと思った。モウセンゴケやワタスゲ、ユウレイダケなど様々な植物があること

を知った。

田植えを経験できてとても面白そうだった。おいしくなーれと思いながら作業することは大事なことだなと感じ

た。金賞受賞できてすごいと思った。自分たちの作った雪白舞がふるさと納税の返礼品になることはとてもうれし

・ 米作りの経験の細かい発表が興味深かった。自分たちの住む地域のPRと共に、活動を行うことは、地域の活性化に

もつながるとともに、様々な経験を楽しみながらできるというよさがたくさんあると感じた。

・ 高原にしかいない植物を見つけたのですね。

様々な活動を取り組む際に，目標を決め，その目標に向かって頑張っていて素晴らしいです。ふるさと納税で様々

なプロジェクトチームに分かれて，お米を売ることができたのですね。

時差の工夫はどのように行っているのですか。

・ 山ノ内町のことを知らなかったので、山ノ内町には志賀高原や雪白舞があるいいところだと知ることができてよ

かったです。

・ 身近な自然から学びを深められていて，本当に素晴らしいと思いました．

また，米作りについての学習もありましたが，その過程で苦労したこともたくさんあったと思います．これらの学

習を通して，普段の食べ物についても，目を向けられるようになったと思います．今後もこの経験を忘れずに生活

していってほしいです．

他の地域の自然についても調査してみると，自分たちの地域についてより見えてくるものがあると思います．今後

・ 山ノ内町の地域活動を通して、esdに自然豊かな地理から考えられていると感じた。ベイル校との交流計画などから

学習や遊びに全力な児童たちの様子が感じられた。

・ 役割を分担して行うことでそれぞれが存在意義を感じながら総合を行っていくことができたと思います。

ベイルとの交流をしたことで外国文化を学べる貴重な機会ができたと思います。言葉が通じなくても心が通わせら

れる異文化理解もできたのではないでしょうか。コミュニケーションをとっていくなかで困ったことはありました

・ 学校が目標としている主体的に活動している様子がうかがえて素晴らしかったです。ブランド米の活動の内容もお

もしろくて、この経験をこれからの学習に生かしていってほしいと思います。

・ 実際に作った雪白舞の受賞にも携わることができたのは貴重な経験だと思った。英語でベイルの子どもたちに説明

できるように学内の先生方との連携が図られていてすごいなと思った。

・ 素敵な発表ありがとうございました。志賀高原という豊かな自然が身近にあることのすばらしさや，雪白舞のおい

しさを知ってもらうために工夫をしたことがよく伝わってきました。また，ベイルと交流するために，より正確な

英語を使おうとする姿勢が素晴らしいと思いました。



・ 雪白舞がふるさと納税の返礼品に選ばれるのはとてもすごいことだと思いました。田植えから雑草取り、稲刈りま

で熱心に取り組んだ成果なのだなと感じました。その時の説明文などが色の配置や文字のフォントなどとてもお

・ 東小学校の皆さん、素敵な発表をありがとうございました。

まず、冒頭にあったスローガン、「ESD」がとてもステキで印象に残りました。はきはきと聞き取りやす声での解

説がはいった発表動画も、皆さんの活動が事細かに伝わってきました。「山ノ内」の良さや特徴を改めてみんなで

学び、その学びを活動に活かしている点も素晴らしいと感じました。

「田植え」でも、良いお米を作りたいと目標をもって活動しているのがよく伝わりました。おいしいお米を作るた

めに心を込めて作業をする姿が想像出来ました。皆さんが作ったお米が雪白舞に認定されるのは本当にすごいこと

だと思いました。さらに、ふるさと納税にも活用されるのは、皆さんを含めお米を作ることに携わった方々の想い

や努力の結晶であると思いました。「ふるさと納税」についてもきちんと調べ、主体的に考える姿も素晴らしいと

思いました。

・ 雪白舞というのは、初めて知りました。山ノ内の自然と、ブランドが深く関わり合っているのですね。日本の他の

場所にも、ブランド米を作っている小学生がいそうだと思い、気になりました。ただお米を作るのは簡単だと思い

ます。皆さんがなぜ雪白舞をつくりたいというやる気になったのか、気になりました。

いろいろな教科の学習とつながって、みなさんの存在と、お米がつながっているのが伝わりました。ぜひ、これか

らも、雪白舞を大切に生きていってほしいなと思いました。

・ 動画をつくって発表をしている点は，すごいことだと思いました。実際に歩き，写真を撮ったものを動画にしてい

ることで，聞いている私にとっては，とても面白いものになりました。ふるさと納税の返礼品にするという方法

が，皆さんじゃないとできないことだと思いました。そこから，ESDから展開する学習としては，唯一無二の活動

・ 雪白舞というお米は聞いたことがありませんでしたが、皆さんの発表を聞いて食べてみたいなと思いました。お米

作りはとても大変な作業で、繊細なものだと聞いたことがあります。それにもかかわらずみんなで協力して頑張っ

て、雪白舞として認定してもらい、金賞を受賞したということがすごいなと思いました。ベイルとの交流について

は英語で話すことにチャレンジしていて、世界の人たちにも魅力を発信するチャンスになるのではないかなと感じ

・ お米を育てる活動はよくありますが、ブランド米や賞を目指すという明確な目的があると、米作りに対する思いも

変わってくるのだろうなと思いました。さらにそれだけでは終わらず、山ノ内町PRプロジェクトとして、お米をふ

るさと納税の返礼品にするための活動はなかなかできるものではないと思うので、とてもいい経験をしているなと

思います。お米作りの厳しさ大変さを知ったからこそ、多くの人に食べてもらいたいと考えるようになったのかな

・ 発表ありがとうございました。スムーズでハキハキとした発表で素敵でした。志賀高原の豊かで素晴らしい自然に

誇りを感じ、守っていこうとする意気を感じました。特にお米に着目し、たくさん勉強して大変な思いをしながら

収穫した皆さんの努力が金賞受賞につながったのだと思います。長野県のお米は全国的にも有名であり、ブランド

米の一つでもある雪白舞は山ノ内町の大きなPRになると思います。そのような素敵なお米が多くの人に伝われば、

志賀高原の環境保全を意識してもらえると思います。

・ ふるさと納税や海外との交流など幅広いことにアプローチしていてとても参考になりました

・ 雪白舞というお米の存在をこの発表で初めて知り、私も食べてみたいと感じました。雪白舞が金賞を取れるように

するために工夫した点があったら教えていただきたいです。また、雪白舞をふるさと納税の返礼品として出展した

時、パッケージチームの皆さんは、デザインする上で何か工夫したことがあったら教えていただきたいです。

・ 姉妹都市の共通点について考えるのは、交流にとても大切な活動だと思いました。

・ みなさんが一から作ったお米が「雪白舞」に認定され、しかも3年連続の金賞をゲットしたことは、とても素晴らし

いことだと思います。また金賞をゲットしたことで終わりではなく、山ノ内町をPRするために活動を続けていった

こともとても素晴らしいと思いました。ⅤMSとの交流をこれから進めていくということで、作った「雪白舞」を活

かしていけると良いのではないかと感じました。発表ありがとうございました！

・ 志賀高原の高原学習を通して、自然の素晴らしさを知ったと思います。これからもその自然の保全活動などに尽力

していってください。

また、ブランド米作りでは様々な作業でたくさん苦労があったと思います。食文化の面白さ・楽しさを知ると同時

に、大きな達成感を得る姿に感動しました。



・ ブランド米は私が小学生であったころに隣のクラスがやっていてとてもいい経験になったと話していたので山ノ内

町立東小学校のみなさんもいい経験になったのだなと感じました。金賞を三年連続で達成するのはすごいと思いま

した。ふるさと納税についても小学生のころから知り、取り組んでいるのはとてもすごいと思いました。ベイルの

人との交流など外国語を使う機会を設けることはとても大切であるとあらためて感じました。

・ 山ノ内町の魅力がつまった素敵な発表でした。自然が多い環境だからこそ、高原学習を実施することができ、他の

小学生にはなかなかできない特別な経験になっていると思います。また、雪白舞づくりにも奮闘した様子も伝わっ

てきて、何かに熱中することの大切さをきっと子どもたちは実感したと思うし、地域にも貢献できているいい活動

・ 志賀高原に足を運び、生息する生物や植物について知ることで地域の環境について知識や考えを深められていて良

いと思いました。また、地域のブランド米を育てることを通して地域の人との関わりやも深められていたように感

じました。雪白舞と認められ、金賞を受賞したこと本当におめでとうございます。これからも地域の発展や伝統の

継承に貢献していってもらいたいと思いました。

・ お米を育てる前に、自分たちの周りの環境(志賀高原)について学びを深めていったことがお米作りにも役だったので

はないかと感じました。

国際コンクールでも3年連続金賞を受賞したり、ふるさと納税の返礼品にも選ばれるほどおいしい雪白舞をぜひ食べ

てみたいと思いました。

・ 雪白舞を作る流れや、ふるさと納税の返礼品にするまでの過程をとても丁寧に説明していたのが良かったと思いま

す。雪白舞については今回初めて知りました。金賞を取ったことも素晴らしいと思いました。食べてみたいです。

また、ベイルとの交流についても、山ノ内町と似ているところを探して今後も交流していきたいという思いを持っ

ていることが良いと思います。タブレットの翻訳を信じずに、それが本当に正しいのかをALTの先生に確認すると

・ 高原学習から始まり、自分たちで米作りをしていて、それをふるさと納税の返礼品とした活動にとても感心しまし

た。様々なチームに分かれながら協力している様子があってすごいなと思いました。さらにはアメリカのベイルと

の交流もあり、グローバルに活動していてびっくりしました。事前に撮ったものを発表していたのでとてもスムー

・ 自分たちでやってみたいと思ったことを、わからないことは調べたり自分たちで考えたりしながら形にできている

ことが本当にすごいことだと感じました。また、見た人にいかにわかりやすくよりよいものを届けられるのかを考

えていたところが素敵だと思いました。

・ 「志賀高原に触れて知る」というテーマの高原学習では、志賀高原に存在する植物などについて学び、自然を守っ

ていく大切さに気が付くことができていると思った。「雪白舞づくり」では、お米作りをして、金賞を目指した。

明確な目標があるからこそ、さまざまな知識を得たいと思え、作業にも一生懸命になれるのではないかと思った。

また、ふるさと納税をするため、ホームページを作成するという発展した内容が行われているのが印象的だった。

・ 高原学習やお米の収穫など、自然と直接触れることで人生にプラスになる経験ができていると思います。また、お

米の収穫で終わらずに商品化することや、自身の町をPRするという発展的な活動ができていることが素晴らしいで

す。自身の町をより知ってもらうためにも、外に出て学習していければ良いですね。

・ 私は千葉県から長野県に来ているので私の実家は長野県ほど自然がたくさんないので志賀高原などの地域の自然を

生かした学びがうらやましいです。また、雪白舞をふるさと納税の返礼品にするのは地域のPRにつながるのでとて

・ 山ノ内町立東小学校の発表を通じて私は、そもそも山ノ内町が何処にあるのかということを知らなかったので知る

ことが出来ました。そして子どもたちと志賀高原に実際に触れるという環境学習を通して、子どもたちの環境に対

する意識や考えが変わっていったのではないかと思いました。

・ 高原学習、様々な美しい写真がありその良さを感じられました。私もお米作りをしたことがありますが、コンクー

ル等ほかの人に届けることはしたことがないので積極的に外へ発信しているところが素晴らしいと思いました。ふ

るさと納税という形で紹介をするのも画期的だと思いました。「美味しさを知ってもらう」という強い想いがもっ

と多くの人に届くといいと思います。皆さんの団結力が発表から感じられました。

・ 実際に志賀高原へ行き、自然の大切さ、自分たちで守っていかなければならないものだという事を学んだ経験は、

みなさんにとってとても良い経験になったと思います。

山ノ内町PRプロジェクトも、雪白舞を育てるだけでなく、その他の活動をふくめ、雪白舞のおいしさを知ってもら

うだけでなく、山ノ内町の魅力を知ってもらう良い機会になったと思います。これからもがんばってください。

・ 高原学習の活動から多くの気づきを得ていていいと思った。雪白舞づくりでは、お米を育てる田植えや稲刈りなど

の活動だけでなく、HPチーム、パッケージチーム、商品紹介チームに分けて活動を行っており、協力して総合的な

学習に取り組めていて素晴らしいと感じた。自主的で多面的な学びが実践されていると感じた。



・ 米を1から作り上げていることが素晴らしいことであるのに、しっかり販売することができる認定を得ることがで

き、さらに国際大会でも優勝することができていることに驚いた。また最終的にふるさと納税として活用している

・ お米作りと言うとても難しいことに取り組み、ただ「作りました」と終わらせるのではなく金賞受賞、ブランド米

認定などと全国で比べてもかなりの質のお米を作り上げておりとても驚きました。本当にすごいことだと思いま

す。また、海外の子どもたちのとの交流も目指した活動をしており、日本国内にとどまらず世界との交流を取り入

れ視野をかなり広く持っていることが素晴らしいと思いました。

・ 雪白舞をつくりあげるという活動を通して、様々な学びを得ただけでなく、その結果できた雪白舞が金賞受賞をし

たということが素晴らしいなと思いました。また、雪白舞をふるさと納税の返礼品にすることで、いろんな人に雪

白舞を知ってもらえるため、とてもよい活動だと感じました。

・ 志賀高原での学習から地元の良さを学んでいて素晴らしいと思いました。作ったお米が雪白舞に認定され、金賞も

取ることができたと知り、雪白舞を食べてみたくなりました。お米をふるさと納税の返礼品にする活動の中で、３

つのチームに分かれ、役場の方とも協力しながら活動を進めていてとても良いと思いました。これからも、いろん

な人との協力や交流を大切にしながら活動を頑張ってください。

・ 私は山ノ内町立東小学校五年生の発表を見て、米作りをし、ブランド米雪白舞に認定され、三年連続金賞を取り、

ふるさと納税の返礼品になったことに驚きました。私も小学生のとき、米作りを体験し、とても大変だったことを

思い出し、それだけでも大変なのに、ブランド米を作ろうとする意欲が素晴らしいと感じました。また、ベイルと

の活動を通し、山ノ内町の魅力を発信していて、自分自身も住む地域の良さを知るとても良い機会であると感じま

・ 私は名古屋市出身なのですが、自分も学校の小さな区画内でコメを５年生の時に育てたことを思い出しました。田

植えでは田んぼに入った時にいつもとは違った足の感触で気持ちよかった思い出が今でも残っています。金賞すご

い！自分たちが育てたものがふるさと納税として多くの人に食べていただくことで山ノ内町に関心をもっていただ

ける取り組みをこれからも実施していって欲しいです。

・ 私も小学５年生の時に米作りを経験しました。当時の思い出を振り返りながら、皆さんの発表を聞かせていただき

ました。「金賞を目指す」という目標に向かって、全員が一丸で頑張った経験は必ずこれからも活きてくると思い

ます。金賞受賞おめでとうございます。きっと米作りは地域の方の協力があったことと思います。生産して得たも

のをちゃんとふるさと納税という形で還元していることがいいなと思いました。またベイルとの交流は海外とのつ

ながりを持つ点と海外では親しみがないであろう米作りを伝えることでより相互の文化への理解が深まる点で優れ

・ 農薬を減らしたコメ作りをしていてすごいと思いました。私も大学で農薬や肥料を使わずにコメを育てているた

め、その大変さはわかります。また、その育てたコメをふるさと納税に使うというアイデアが面白いと思いまし

・ 「いいと思うことを進んでできる子」というキャッチコピーが覚えやすく目標達成に向けて行動しやすいと思いま

した。ベイルと時差の関係を考慮して交流を行っている点や英文法や発音をALTの先生に尋ね、できるだけ自分た

ちで学校生活を紹介しようとする点が素晴らしいと思いました。

・ 志賀高原には何回か行ったことがりますが、その土地の魅力がギュッと詰まった発表でした。みんなが自分の住む

場所に対して熱意を持って取り組み、愛着があるんだな，と思えるような発砲でした。発表ありがとうございまし

・ 町の職員の方と協力して、「ふるさと納税」という地域に役立つ形にして活動ができたこと、本当に素晴らしいと

思いました。ベイルとの交流もそうですが、皆さんの積極的な姿勢や想いがあったからこそ実現したことだと思い

ます。貴重な経験でしたね。一年を通して学んだことをこれからの学びに活かしていってください。

・ 農薬を使わずに作るのは大変だと思いました。その大変さを乗り越え、三年連続金賞を取っていてすごいと思いま

した。たくさんの人に協力してもらいながら、様々な経験をしていて、それをしっかり分かっているのも素晴らし

・ みなさんの「山ノ内町の良さを広めたい」という思いが伝わってくるすてきな発表だったと思います。雪白舞をつ

くるだけでもすごいことなのに、国内の品評会で金賞を受賞されたことやふるさと納税の返礼品として採用された

ことは本当に素晴らしいことだと思いました。志賀高原の豊かな自然の良さを守り伝えることや海外の学校との交

流などを通して、これからも地域の魅力を発見して多くの人に発信していってくださいね。応援しています。

・ お米に関する話題では農薬をまかない分、雑草の処理が大変だということが学びでした。ただお米を作るだけでな

く田植えや脱穀などさまざまな工夫が見られ、東小のみなさんの頑張りが伝わりました。声も大きく明るくてとて

・ 「雪白舞をブランド米にする」という明確な目標を立ててそれを達成するために努力する姿勢が良いと思いまし

た。また，ふるさと納税の返礼品としてより魅力的にするために商品紹介やデザインを工夫しているところが素敵

・ 高原学習では実際に生息している動植物を観察することで多くの学びを得ることができたと思います。教科書やイ

ンターネット上だけではわからないことはたくさんあるので、自分自身の体験を通して学び続けてほしいと思いま



・ 自分たちで作った稲が、雪白舞に認定されて良かったと思いました。また、それをふるさと納税の返礼品にしてい

て素晴らしいと思いました。そのように、地域に貢献することは人生において大切なことだと思うので、これから

も地域のための活動に参加してほしいと思いました。

・ 山ノ内町立東小学校の皆さんの学びは、学年目標としっかりつながっていてとても意義のある活動ですね！特に雪

白舞づくりで3年連続金賞を受賞したことや完売したことは、皆さんの努力の積み重ねの成果だと思います。また、

アメリカのベイルとの交流を通じて、SDGsを世界規模で考える機会が持てたことも、とても貴重ですね。これから

も、活動の幅を広げられるよう応援しています！！

・ 自分たちの地域を地域ならではのものを使って㏚していくという活動は素晴らしいと思いました。雪白舞というお

米作りをはじめとして地域を積極的にアピールしていくことが素晴らしいと考えた。金賞を受賞されてすごいと感

・ ゆきしろ米というのを作るのがすごいと思いました。自分たちの地域の気候や土地の特性を生かし、山ノ内町立東

小学校でしかできない活動を行っていて、その独自性の高い学びの価値の高さを痛感しました。これからも頑張っ

・ 自分たちの生活する町の、ブランド米についてのアピールポイントや、広げるための策を考えるというのは斬新で

いいなと思いました！また、発表の中にあった、多くの人に知ってもらう策はとてもいいなと思いました！お疲れ

・ 雪白舞が美味しいのは、作る人の努力と、志賀高原のきれいな水のおかげだと感じました。ふるさと納税の返礼品

として雪白舞をPRしたことで、山ノ内町の魅力も伝わったと思います。これからも、山ノ内町だからこそできるこ

とを大切に、PRしていってほしいと思います。

・ 雪白舞をふるさと納税の返礼品にするために自分たちでPRプロジェクトを進めている姿が純粋にすごいと思いまし

た.また、PRをよりよいものにするために互いに高めあっていく姿は本当に素晴らしいと感じました。私はまだ雪白

舞を食べたことはありませんが、皆さんが育て真剣に向き合う姿を見てぜひ食べてみたいと思いました。

・ 発表を聞いて、日本を代表する自然観光地であることを生かした学習をしようとしていることを知りました。授業

の中で、コメ作りに力を入れて、農薬を半分にしたりと、様々な工夫をして育てて、金賞を受賞したと聞き、素晴

らしいと思いました。作ったお米をふるさと納税の返礼品としても扱っていて、町に大きく貢献していると感じま

・ 自分たちも5年生の時にお米を育てました。その時の自分と重ね合わせてみてみると、自分よりもハイレベルなこと

をしていて感嘆しました。地域のお米を育てるのもすごい事ですし、それをふるさと納税の返礼品に出来るように

活動するという事が探究活動に対してとても積極的で良い印象を受けました。これからもこういった活動を続けて

山ノ内町をPRできるように頑張っていってください。

・ 金賞おめでとうございます！皆さんが育てたお米がどのようなものであるのかぜひ食べてみたかったなと思いまし

た。また、収穫したお米をふるさと納税の返礼品にしたという発想にはとても驚かされました。私自身ふるさと納

税が具体的にどのようなものかは知りませんでしたが、皆さんの学習をきっかけに知ることができました。ユキシ

ロ米もいろいろな人に知ってもらい食べてもらうことで皆さんの地域のいいところが広まっていくと思います。

・ この発表を見て、これからも山ノ内町をPRし、地域の魅力を伝えていきたいという思いが伝わってきました。皆さ

んの活動が、町の魅力をより多くの人々に知ってもらうきっかけとなり、地域への愛情と誇りが広がっていくこと

でしょう。これからもその思いを大切に、地域と一緒に成長していってください！応援しています。

・ お米作りは私も体験したことがあります。ブランド米を完成させていて凄いです。地域に貢献しているなと思いま

した。志賀高原の校外学習は、自然を知ると同時に友達との関わりも学べていていいなと思いました。東小は交流

の時間でも元気にたくさん手が挙がっていて素晴らしいです。

（教職員のみなさんへ）

・ お米づくりで終わることなく、作ったお米を返礼品にしてしまう活動のダイナミックさに驚きました。最初は、

「地域の特産品としての」雪白舞が、活動を通して「自分たちの大切な」雪白舞へと、思いが変容していく子ども

の様子が伝わってきました。また、学校だけでなく市も一緒になって子どもの学びを支えている山ノ内町のチーム

力に大きな魅力を感じました。

ベイルとの交流については、ESDでの視点に加え、外国語教育にも繋がり、英語を、必要感を感じながら学べる素

・ この度はご発表いただきありがとうございました．

雪白舞，機会があり，昨年度何度かいただいたことがあるのですが，とても美味しくこれが学校給食で出てくる山

ノ内町はとても羨ましいなと思っていました．また，ふるさと納税の返礼品にするという目標が明確である上，さ

らに子どもたちも身近な制度とのつながりの中で探究していくことができるためとても勉強になりました．


